

Hierauf schneide man drei junge Triebe ab und bringe sie unbeschrieen nach Hause. Man stecke sie in das vom Wurm befallene Getreide, je einen Trieb in ein Eck. Wenn man dann am nächsten Tag auf den Boden kommt, wird der Wurm sicher durch das vierte offene Eck entflohen sein.

## II. Volkstümliche Bedeutung einiger selten vorkommender Pflanzen.

Weiher Mais, Klee und weiße Rangerson. Minuter findet man auf einem Acker neben den gewöhnlichen grünen Pflanzen auch eine weiße, rote oder weiß- oder rotgefleckte. Solchen Pflanzen, denen das Volk besondere Bedeutung zuschreibt, sind Mais, Klee und Rangerson.

Steht z. B. auf einem Acker ein weißer oder weißgefleckter Maisstengel, so bedeutet das für den Besitzer oder dessen nächsten Verwandten ein schweres Unglück. Gewöhnlich stirbt jemand. Steht der Stengel in der Mitte, so betrifft es die Besitzersfamilie selbst. Ist der Stengel dazu noch weiß, so stirbt entweder der Vater oder die Mutter noch in dem Jahre.

Ist der Maisstengel rot, so bedeutet dies eine schwere Krankheit, in die der Besitzer des betr. Ackers oder dessen Familie fällt.

Eine weiße Rangerson auf dem Acker bedeutet nach dem Volksglauben nur materiellen Schaden. Steht sie in der Mitte des Ackers, so wird Hab und Gut des Besitzers großen Schaden leiden. Steht sie jedoch am Rande, so dürfte nur geringerer Schaden zu erwarten sein. Wird eine aufgeschossene Rangerson weiß, so ist sicher, daß noch in diesem Jahre ein Brand im Dorfe ausbricht, dem trotz aller schützenden Maßnahmen das Haus oder wenigstens etliche Gebäulichkeiten des Besitzers zum Opfer fallen.

Weiher Klee deutet nur auf Schaden an Tieren hin. Und zwar machen die Leute wieder einen Unterschied bei den drei Kleearten:

Ein weißer Busch vom Wiesenklee besagt, daß ein Stück Vieh des Besitzers erkrankt.

Wird weißer Monatsklee in der Mitte eines Ackers gesehen, so verendet in kurzer Zeit ein nützliches Haustier.

In groÙe Angst geraten die Bewohner, wenn ein weißer Busch vom Türkenklee gesehen wird. Denn, dann wird in nicht langer Zeit eine Viehseuche ausbrechen, die zahlreiche Haustiere dahinraffen wird.

(Sehr viele Leute, namentlich ältere, glauben fest an das oben geschriebene. Und wenn jemand stirbt oder ein Haustier endet usw., so haben sie sicher die weiße Pflanze auf dem Acker gesehen.)

(Schluß folgt).

